
実施報告                                 

平成 2５年度 学校・図書館・ボランティアを結ぶ実践発表会 

 

【日時・会場】 

 11 月 22 日（金）13：00～16：30  参加者：９８名 

 近江八幡市勤労者福祉センター（アクティ近江八幡） 

 

【内 容】 

実践報告Ⅰ「公共図書館からの学校図書館支援～湖南市の取組～」 

発表者：播口 嘉紀氏（湖南市立石部図書館 課長補佐） 

    今宿 直美氏（湖南市立石部図書館 主幹）  

【報 告】 

湖南市立石部図書館からは、公共図書館からの学校 

図書館支援として、湖南市の学校図書館支援センター 

推進事業について、これまでの事業の流れや支援セン 

ター事業の体制、学校図書館システムや読書活動の推進 

について、具体的に御報告いただきました。また学校図書館の機能を活用した授業づく

りについても、詳しくレポートしていただきました。 

【受講者の感想から（抜粋）】   

「私の市ではまだ学校図書館スタッフが配置になっていないので、公共図書館とも密

な連携がとりにくく、読書支援はされているが、スタッフを配置することで授業に使

える資料のやりとりも湖南市のようにもっとできるようになれば、と思いました。」 

「“公共図書館”が中心になり「学校図書館支援センター」としていろいろなシステム

を整えられていることがわかり、学校にとってとても心強い存在だと感じました。」 

「ハード面の整備だけでなく、“人”がポイントになるとのこと。先生、司書、ボラン

ティアが協力・協働していい本を届けたいと思う。」 

 

【内 容】 

実践報告Ⅱ「教育現場の学校図書館活性化 

～学校・公共図書館・地域が連携して取り組んだ魅力ある図書館づくり～」 

発表者：江畑 善博氏（東近江市立能登川北小学校 教諭） 

【報 告】 

東近江市立能登川北小学校からは、“読書・学習セン 

ター機能を有する居心地の良い学校図書館”をめざし、 

これまで取り組んできた学校図書館大改造の手順やその 

成果について具体的にレポートしていただきました。 

また、子どもの目線での魅力的な図書館づくりや学校・公共図書館・地域の連携の重要

性についても御報告していただきました。 



【受講者の感想から（抜粋）】   

「北小ブックセンター委員の子ども達の笑顔がいいですね♪読み聞かせではなく、読

み語りが素敵。校長先生と江畑先生、みんなの熱意ですばらしい図書館になったこと

に拍手！！」 

「子ども達の瞳の輝きが伝わってくる先生のお話に感銘を受けました。まさに地域で

子どもを育てていかれている実践をお聞きできてよかったです。」 

「先生がワクワクされているのを見て、本当に私も（改造後の）図書館を見たように

思いました。すばらしい取り組みに感激しました。」 

 

【内 容】 

講演「学校図書館がビフォー・アフターは何をもたらすか 

～図書館活用教育をすすめるために～」 

講師：向井 純子氏（元京都市花園小学校校長・現全国学校図書館協議会） 

【報 告】 

向井先生からは、学校図書館の改造について、 

学校図書館の果たす役割から改造の手順など、 

実際の様子を具体的な事例をあげながら、丁寧に 

御講義いただきました。また、学校図書館を活用 

した授業や資料活用が子どもの学力を向上させ、 

読書が心豊かな子どもを育てるなど、学校教育の 

中の学校図書館の重要性についても御説明いただきました。 

【受講者の感想から（抜粋）】   

「図書館活用教育について大事なことがたくさん説明いただきよかったです。学力の

向上、心豊かな子供が育つ、生きる力を与えるという重要性が印象的でした。」 

「子どもたちを育てる学校図書館、授業にも活用できる学校図書館へのリニューアル

の実践について貴重なお話をありがとうございました。“熱き思いをもって！！”頑張

りたいと思います。」 

「私の中学校で、図書館改善に取り組みましたが、このような手順を知っていれば、

もっと効率よくできたのになあと、思いました。もっと改善するところがわかったの

で、この講演をいかしたいです。ありがとうございました。」 

 


